Enrique (Coacd Banders 207 Director-prop letario: Edgardo Rojas Huneeus

SEGUNDA ÉPOCA

Redaccion principal: Editoriales: Luis Bahades Espinosa Informaciones: Alberto Altamirano Garcia

ANO I

La Republica DIARIO DE LA TARDE Organo

PARTIDO LIBERAL-DEMOCRATICO SANTIAGO

IMPRENTA 10FICINA: BANDERA 56 CORREO: CASILLA 289 Teléfoso ingles Num. 2035 SUSCIMPCIONES

un ano. seis meses tres meses. 

Tarifa de avisos dida, ti-

0.85 0.50 0.60 0.70 0.80 0.85 0.90 0.95 1.00

Rebajas para los avisos por año semestre o trimestre i para los abo nos por linea o legalizacion de socie dades autonimas.

# "LA REPUBLICA"

Los directorios de compañías mas, los clubs de toot-ball, sociedades obreras, etc., pueden ocupar los salones de d.a. Repú-blica: para celebrar sus sesiones como asimismo el público en jeneral tiene à su disposicion una sala de l'ectura con las coleccio nes de todos los diariosde la ca-

EN PROVINCIAS La Reréficica es despachada oportiris mente, tiera de la ciudad antes de las 5-18 M. en las oficinas del Correo Central de Sati tiago. Todo reclamo debe envarse a esta D

oscribirse a La Revintuca en le

### TEATROS

Teatro Municipal Temperada de 1908 a platea en las oficinas del Teatro ipal, de l'a 5 P. M. i schores ab

Municipal, de l'a 3 F. M.

A los señores abonados del año 1907
se les espera solo hasta el 11 inclusive.
El abono quedará definitivamente cer-rado el 16 de abril.—LA EMPRESA.

Teatro Santiago Empresa Ansaldo I Compañia JOAQUIN MONTERO

1.a Los niños Horones
2.a Chateaux Margenux
3.a Iostantáneas

### **Teatro Santa Lucia**

Gran Compañis Cônico-Dramática Españo la del eminente primer actor don ALEJAN DRO ALMADA.

Hoi Lônes 30 de Marzo de 1908. Descanso.—Mañana mártes: Estrena d preciosa comedia en 3 actos de los herma se Quintero: "La Casa de Garcia".—Prom-nista señor ábuada.

Las localidades se hallan en venta todos los días hasta las 6 P. M. en la acceditada rigarrería de Bujenio Kalnii, Hudefanas 1998, esq. Ahumada i despues en la boleteria del

## PARISIANA

San Antonio esq. de Agustinas. Biógrafo mo-derno,—El mejor de Santiago. Vistas todas SABADO 28 DE MARZO DE 1908

scon especial a las 6 % de la tarde con . Mímica a pesar suyo, etc. Sorteo gratis de cuadros valioso

EDEN THEATRE

Despedida de ALDO La Guerra Ruso-Japonesa. A mitad de pr cio las localidades — Mañana mórtes: Aldo Aldo, Aldó, 2 éttimas funciones:

TEATRO VARIEDADES BIOGRAFO KINORA Recibió su mievo aparato perfeccionado i un gran repertorio de Cionano a un tues de la contra la noche siguen los éxitos i estre las vistas nuevas del KINORA.

Precios de costumbre.

## POLITEAMA HOLMER

HOLMER I DEL MAURO HOI LUNES 30 HOI istupendo Especiáculo, —La Pista di 4, El Perro matemático, Atraveoues a des.—Véanse los programas.

"LA REPUBLICA"

SANTIAGO, MARZO 30 DE 1908

LIBERTAD DE ACCION

A medida que se estudia la si tuacion del Partido Liberal-Demo crático, se llega al convencio-iente que la única manera de obtener la unificacion completa de todas sus fuerzas i elementos, es recobrando su absoluta libertad de accion.

En su seno hai corrientes de alianza liberal i corrientes de coalicion: sobre este punto no existe por hoi acuerdo entre los jefes ni entre los correlijionarios.

Pero en cambio, hai algo que es principalísimo, en que todos estamos de acuerdo: unir al Partido i darle organizacion i disciplina tanto en la capital como en la provincias.

Por consiguiente, debemos jar en suspenso i para despues el rumbo político definitivo que ha de darse al Partido i concretemo nos por ahora a recobrar la liber tad de acción necesaria para que pueda efectuarse sin tropiezos ni resentimientos la unificacion de seada.

Dividir al Partido en las pre sentes circunstancias, para que una parte vaya a engrosar las filas li berales i otra parte a engrosar las filas conservadoras, seria la mas fácil manera de realizar la obra de nuestros adversarios i labrar nuestra ruina i aniquilamiento,

La Junta Ejecutiva i el Directorio Jeneral tienen el deber de ir resueltamente a una Convencion. levantando como bandera la unificacion del Partido i su libertad de accion, a fin de preparar el terreno para que éste, unido i fuerte en toda la Republica, pueda ir a la lucha electoral del próximo año coa seguridades de éxito.

Toda vacilación i retardo al res pecto es de incalculables perjuicios.

Existe un verdadero complot ara aprovecharse de la situacion desorganizada e indecisa de nues. tro Partido i obtener que en las próximas elecciones quede reducida a su mas simple espresion nuestra representacion parlamentaria.

Este hecho es un secreto a voces que está en conocimiento de nuestros jefes i hasta del último correlijionario de Tacna o de Punta Arenas, de las rejiones mas apartadas del centro político.

Los soldados, los que estamo acostumbrados a obedecer i a ha tirnos donde se nos manda, esperamos que venga sin tardanza la voz de nuestros jefes llamándonos a Convencion.

Pero si ese llamado no llega apesar de nuestro anhelo i de nuestro clamor, seria el caso que los soldados se reunieran por si mismos i designaran jefes con mejores disposiciones para el mando i ménos pusilánimes.

El Partido no puede sucumbia por desidia o por pequeñas o gran des rivalidades cuando tiene vitalidad i fuerza suficientes para surjir en la opinion publica i realizar su hermoso i patriotico programa.

Corresponsal i ajente para la contratacion de avisos en Valparaiso es encargado el señor

VICTORIA 117

Santingo de Chile, Luzes 30 de Marzo de 1908

# Gravísima situacion intenarcional onod anddil

# El movimiento revolucionario arientino

COOPERACION QUE HA TENIDO DE CHILE

El Excmo. Sefior Montt i las autoridades chilenas

contra el Gobierno nacional del Plata

Deportacion i vejámenes a los chilenos LOS POLVORINES DE BATUCO

UNA COMUNICACION DEL VICE-PRESIDENTE VILLANUEVA

guoso otros, comprando armas i reclutando jente con el propósito de perturbar el árden público en Men-dosa. Agradecería a V. E- se sirvie-ra tomar las medidas del caso en amparo decas situación.—(france).—(france).—(france).—(france).

De este telegrama emanó la órden del Ministro del Interior, don Rafael Sotomayor, para espulsar del terri-torio chilono a los cabelleros nom-brados.

Sotomayor, patra espulsar del territorrio chilono a los cabelleros nomtorrio chilono a contra contorrio chilono e calcip por oportunisimis jestiones hechas en nuestor pais nora burkar la conductator pais nora burkar la conductatorpe del Presidente Montz.

Los reos no encontraron quien los
echilera en la combre i fueron deja

"Es inconchilibia a profescion que
echiera en la combre i fueron deja

"Es inconchilibia a profescion que
echiera en la combre i fueron deja donde debiaron ser assimados por Civit. Esto no se realizó por opor-tunísimas jestiones hechas en nues-tro país para buríar la conducta torpe del Presidente Montt.

El Bazar Pio IX

Un acontecimiento comercial

Santiago entero, sin distincion de clases sociales, se ocupa hoi en dis de lo que podriamos llamer un ver-dadero acontecimiento comercial sin precedentes hasta ahora en

mercantiles de la Catedral número 1063, bajo la direccion del señor M. S. Pichardo, español de nacionalidad, una estenea tienda con el nombre de "Bazar Pio IX"

con el nombre de l'estar l'is l'A cuyo sistema de venta que su autor designa con la calificación de rein-tegrativo, ha llenado de asombro a nuestros mas hábiles i espertos fi-

istas. secreto económico, descubierto

SISTEMA REINTEGRATIVO

La forma como se ha procedido con los asuntos relacionados con la politica interna de la República de La Curvas. Este suma de señor Civit quien proparaban un movimiento revolucionario contra el señor Gobernador para el señor Civit I que bastó un simple tel este concentra el señor Civit I que bastó un simple tel este concentra el señor Civit I que bastó un simple tel señor Civit I que bastó un simple tel este concentra concentra el señor Civit I que bastó un simple tel este concentra concentra el señor Civit I que bastó un simple tel este concentra el señor Civit I que bastó un simple tel este concentra el señor Civit I que bastó un simple tel este concentra el señor Civit I que bastó un simple tel este concentra el señor Civit I que bastó un simple tel este concentra el señor Civit I que bastó un simple tel este concentra el señor Civit I que bastó un simple tel este concentra el señor Civit. Concentra el señor Civit I que bastó un simple tel señ

Chie.

Tal la sucedido con los señores.

Pablo Antonio Galvar i Juan Henriquez chilenos, empleados de la Hacienda L'spallata, a quienes despues
de 22 días de vejámenes i como nose prestaran a prestar falsas declaraciones contra el señor Villanueva,
fueron entregados en la cumbre a
los carabinevos i conducidos a Los
Andes, donde mediante una farea se
les abandonó sin que ninguas autose habera reanopusable legrama anuecido cuyo testo ori jinal correen autosen un sumario [7] que leventto el Juez del Crimen, señor Bianchi Tupper, (el mismo de la Comedia Humana).

Hé aqui ese telegrama:

"Mendosa.—Me permito poner, en conocimiento de V. E. que se encuen conocimiento de V. E. que se encuen conocimiento de V. E. que se encuen po, del Canto, Rojas, Moreira i al guaos otros, comprando armas i reclutando jenta sen ando armas i reclutando ienta sen ando armas i reclutando ienta sen ando armas i apareses.

trataron de ocultar las municiones que se estrajeron de los polvoriues para enviarlos al Gobernador de Mendoza.

Nuestra situecion internacional aparece en estos momentos comprometida, producida la descontianza del tiobierno del Plata acerca de los procedimientos de noestro Goberno perdida la cocciatidad de relaciones entre ambos iefes de Estado exhibiéndose ante las demas naciones que nos rodena las actival de los procedimientos de noestro Goberno perdida la cocciatidad de conforma entregarso al delegaciones que nos rodena las actival de confondos de la oposicion. 90 carabianas se entregarso al delegaciones que nos rodena las actival de confondos de la oposicion. 90 carabianas es entregarso al delegacion de los personas de conformaciones que mos rodena las actival de confondos de la oposicion. 90 carabianas es entregarso al delegacion de la comprenda en la cumbre a force para la cumbre a force de condes que las carabiantes en la cumbre a force de condes de la tropa armada. Un alto funcionario polícial a consistencia de la tropa armada. Un alto funcionario polícia la consistencia de las consecuencias en la cumbre a force de condes de la tropa armada. Un alto funcionario polícia la contrata de la tropa armada. Un alto funcionario polícia la contrata de la tropa armada. Un alto funcionario polícia la contrata de la tropa armada. Un alto funcionario polícia la contrata de la tropa armada. Un alto funcionario polícia la contrata de la tropa armada. Un alto funcionario polícia la contrata de la tropa armada. Un alto funcionario polícia la contrata de la tropa armada. Un alto funcionario polícia la contrata de la tropa armada. Un alto funcionario polícia la contrata de la tropa armada. Un alto funcionario polícia la contrata de la tropa armada. Un alto funcionario polícia la contrata de la tropa armada. Un alto funcionario polícia la contrata de la tropa armada. Un alto funcionario polícia la contrata de la tropa armada. Un alto funcionario polícia la contrata de la tropa armada de la contrata de la tropa armada. Un ciones que nos rodean la actitud verdaderamente torpe del Presiden-te de la República señor Montt.

do político que ocupa un lugar pro-trore del Presidente Mont.

Los reos no encontraron quien los recibiera en la combre f iueron deja-dos al otro ludo de la línea fronte-riza. De ahí se devolvieron a Chile simple gobernador de provincia ar-

un sueño lo que aseguramos.

Hemos celebrado sobre el particular um entrevista son el señor
Pichardo, en su propia tienda, rodeado de sus clientes i femenmente
le egressamos nuestra desconfinnza.

Hé aquí sus propias pidabras:
—El "sistema reintegrativo" es un
uegocio honrado i cierto: vo devadvo el valor integro de lo que me compran.

Hemos telegrafiado hoi a inestro corresponsal en Buenos Aires i tan pronto como llegraen los informes judidos los daremos al público co mo asinismo datos interesantes cultos de esta calaverada que nos coloca sin tan sorpe situaciou ante las demas uaciones americanas.

de los actos de la tropa armada.

Un alto funcionario policial a
quier entrevistamos ayer, nos declaró que las armas compradas en
Chie con fondos de la oposicion, 90
cimbana, se entregaran al delegado Melo del Gobernador Civil le
han remitido al Gobernador de Mendoza.

El procadimiento para lacer el
traspaso de estas armas ha sido legual t correcto a juicio del espresado
funcionario.

La exitación producida en Buenos

La exitacion producida en Bueno

Aires es estraordinaria. Todos los circulos piden al Gobierno una inme diata i enérgica reclamacion.

Mantiene un numeroso personal i todas sus operaciones se hacen a la luz del día.

Repetimos, deutro de la vida privada de los negocios, el público es el ánico juez i este va se lia pronunciado en favor del lizar Pio IX en la forma que todo Santiago lo vé a las horas de las transacciones, i lo que continúa siendo la admiracion jeneral, a las horas en que el señor Pichardo cumple sus promesas de devolver lo invertido.

# MOVIMIENTO POLITICO

Junta Ejecutiva Liberal-De

yo el valor integro delo que me com-pran.
Yo manejo el dinero del público i su esercti consiste solo en devolver el dinero de un artículo una vez que el público me haya, comprado otro del mismo valor.
En ejemplo: yo vendo a Ud. un baston di valor de un pese i le co-pro un procio de dos pesos; con est-dinero compro al contuido dos bas-tones i en cunato vendo el primero devuelvo a Ud. el precio lutegro del primitivo i así sucesivamente, ¿Donde está la utilidad para el in-Mañana, a las 5 P. M., en la calle Arturo Prat número 66, se primitivo i asi succeivimente.
"Donde esta la utilidad para el inreator", indudablemente que en el
descuento que se hace en rodas las
casas mayoristas à los que compran
al contado, ademas del lójico readimiento une da el interes del dince reune la lunta Ejecutiva del Partido Liberal-Democrático.

Decreto comentado

El secreto económico descubierto no el señor Pichardo i que consiste lies il hanamente en devolver en plazos matemáticos el valor de la seuna invertida en la compra, la herbo creer a menhos o que el mismo partidarios.

El secreto económico descubierto no contrato, ademas del fóligo readimiento que da el interes del dinario que de el dinario que de del dinario que del dinario que de del dinario que en subject que del dinario que en su totalidad a los ayudantes con en su totalidad a los ayudantes que redadera deportacion, algunos son trasladados a Copiapó otros a Temuco.

El señor Pichardo es ha ventaja seconada que porte de de dinarios, al de consumidor con el productor.

El señor Pichardo es ha ventaja con entermediarios se sulfuraria, per de decidar deportacion, algunos son trasladados a Copiapó otros a Temuco.

Com se comprunde, el "sistema reintegrativo" en una ópoca de tremenda crisis econômica, no puede mas autoridades, i éstas despues de un definido de la materio de la descuración que de señor Pichardos en la s

El señor Secretario privado del Presidente de la República, don Rafael Luis Díaz Lira, hoi Inspector suplente, ha realizado esta

#### NOTICIAS MILITARES

Revista de batallon

La Comandancia en Jefe de la se-gunda division militar ha fijado las siguientes fechas para la revista de batalido de los rejimientos de infantería dependientes de esta di-vision.

ministeria depositionero 2, el 6 la úmiento Malpo número 2, el 6 de Abril. id. Yungai número 3, el 7 de id. id. Pudeto número 12, el 3 de id.

Campo para maniebras

En el espreso de la mañana de hoi se ha diriido a Limacha el Jefe de Estado Mayor de la segunda division, teniente coronel don Guillermo Chaparro, acompañado del ayudante de la misma, capitan don Aurelio Carvallo C., con el objeto de informar si los campos de la hacienda Eastman son adecuados para campo de maniobras.

Se nos informa que en la primera quincena de Abril próximo se hará una concentracion de las tropas de la segunda division, a fin de llevar a cambo sequeñas maniobras centre ellas, por cuanto esta division no hará maniobras combinadas con has otras divisiones.

En estas maniobras se organizarian las brigadas i desempeñarian los papeles que les corresponden, seto es, trabajarian prácticamente en el terreno, ya que desde su organización no han desarrollado su programa de instruccion, debido a lo dificil de las concentraciones de tropa para ejecutar estos ejercicios.

Tropas para la La division En la mañana de hoi se trasladó a Viña del Mar el teniente l.º del rejuniento Cazadores número 2. don Eurique Guzman, a cargo de 65 individuos de tropa sacados de las unidades de la segunda division i destinados a cubrir las bajas de los tejimientos de la primera division.

Viaje de traccion

Impeccion de Tren la filade de Abril próximo para biel 11 2ª Abril próximo para bi-iar el viaje de tracción que securia. A la Compañía de Tren número 2, para probar la resistencia de los materiales adquiridos últimamente en Europa, i taminará el 27 del mismo pres

### EL DIA NOTICIOSO

El cambio

A medio dia de hoi el Banco de Chile fijó el tipo de cambio sobre Londres a 8 518 peniques.

El Ore

En la Bolsa se cotizó el oro a 105%.

Correspondencia

Hoi se despacha la correspondencia para Punta Arenas, Arjen-lina, Europa i Junin.

Gobernacion Maritima

de Antofagasta

El capitan de corbeta señor Asdillo es el candidato de S. E. el Presidente de la República para el cargo de Gobernador Marítimo de Antolagasta. Este nombramiento se firmará hoi.

Se ha consumado, pues, la injusticia de no nombrar al capitan retirado don Cárlos E. Meraga, que no lo encontró ni jóven ni enérjico para el desempeño del

El capitan Moraga no es culga el cabello blanco i en cuanto a cherijas, altí están las bahías de Ancon i del Callao en la guerra del Pacifico testigos de su valor i de su carácter i además un caso

### Bazar Pio IX

El señor Francisco Baham des, empleado de la Caja Hipotecaria nombrado por el juez señor Bianchi Tupper para examinar los negocios del Bazar Pio IX. nar los negocios del Dacar a contra la declarado que ellos son correctos i que el dinero del públiministración de justicia esta dejado que desear por su in judo algo que desear por su in la lambiad las enormes existencias de dicha tolerable lentitud. tienda.

zon de ser.

Sin firmar

di cemplosieratul

NUM. 75

Hai mas de 7,000 décretos en la Moneda que esperan firma pre sidencial o ministerial lo que prue-ba que el Gabinete apesar de ser

de administracion, no administra. Pasa al reves de la Presidencia El Exemo señor Riesco tenía malos Gabinetes políticos, pero que administraban con buen tino i

espedicion. Licencias

Una teoria del actual sub-secretario del Interior señor Quesnev Mackena trastorna por completo la lei de licencias.

Este funcionario apesar de que la lei de licencias establece que los que la han pedido en los últimos once meses, si piden nuevamente, se les otorgará solo con el 75 por ciento del sueldo, ha resuelto que los once meses se cuentan de ene

ro a enero.

Resultado, todos "s empleados dependientes de este Ministerio han aprovechado la ganga, co-

han aprovechado la ganga, co-menzando por el propio sub-secre-tario que hizo uso de licencia pon el sueldo integro.

Los jefes de oficinas que llevan el estado de las licencias otorga-las deservadados són los que das a sus empleados són los que sufren las consecuencias.

Hir 6dronio Chile Ayer debutó en este Hipódrono un juez de partida con mui mala suerte.

Las dos primeras carreras las dio en forma que los caballos par-tieron escalonados. En la tercera, no hubo forma de

hacer correr a Makaroff, i este caballo quedó parado. El hecho se ha prestado a mu-chos comentarios dado el sistema

de la Casa, Insconstitucional

Proyectase cobrar los pasajes erroviarios a razon de 14 1/2 pe-

Hace tres meses, observa El Ferrocarril», se subieron las tarifas en un 35 por ciento, i con la medida pro dida propuesta se tendrá un alza mayor de 50.

En que viene a quedar reduci-da, decimos nosotros, la disposicion constitucional que asegura a todo habitante de Chile el derecho de trasladirse de un pinto a otro i salir del territorio de la Repú-

Seria menester una reforma en que a esa facultad de traslacion o regreso se adicionara la condicion: escepto en los Ferrocarriles del Estado, a todo pobre diable que no sea banquero o pariente próximo del Fisco.

Déficit

De los estudios económicos que ha estado publicando don Julio Ze-gers, resulta un «déficit en los presupuesto de «45 millones de pe

Los gastos presupuestados para el presente año son de 267 millo-nes 200 mil pesos i las entradas calculadas solo alcanzan a 222 millones 200 mil pesos.

La justicia en Contanó

El ramo de justicia en esta ciu-dad es una verdadera calamidad; cuyos servicios al pais conocenos dad es una verdadera calamidad; todos los chilenos a escepcion del hai tres jueces suplentes desde el fallecimiento del juéz propietario, senor Ussa, i como todos son abo gados radicados en esta, donde tienen sus clientes i rélaciones de familia, sucede con frecuencia que pable de que los años pasen por el i que el pago de Chile le ponga el cabello blanco i en cuanto a desindar desmies de haber ando a desindar desmies de haber ando.

Esta indolencia del Gobierno se mas nuevo jahi esti el «Blanco toma pues aqui, como un agravio Encalada» en Caldera! para las provincias del Norte, siempre miradas con desden.

Se necesita en Copiapó un juez que sea ilustrado, que no tenga en esta étudad compromisos de tamilla, que sepa leer para que repase la lei i la aplique donde debe i no donde quiera i le digan.

Actualmente hai en la secreta-Parece que el comercio de San-tiago está demasiado empeñado en molestar al señor Pichardo. El denuncio, pues, no tiene ra- tema; las oficinas se abres tarde i se cierran temprano.